

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 8 DE MARZO DE 1920

NÚM. 141

El Gobno. de Panamá expulsa a los bolshevikis Alemania cumplirá la Reducción de su Ejército

Cartera de los Cronistas

A QUIEN CORRESPONDA

El muro que tan gallardamente adorna la plaza de la Merced, se destruye. Casi todo se encuentra en ruinas y ya los ladrillos están caminando sabe Dios adonde.

Creemos que debe componerse, por que en los tiempos que atravesamos una construcción así se destruye pronto.

OJO SEÑORA POLICIA!

Ya los muchachos no respetan lugar ni hora para sus juegos de bolitas. Y lo peor del caso es que en algunas aceras interrumpen el tráfico, y eso es atentar contra los derechos del transeunte. Esperamos que la policía corrija el mal.

EL ULTIMO BAILE OBRERO EN EL NACIONAL

Nos informan que la fiesta organizada para hoy en el Hospicio de Huérfanos, con motivo de la entrega del dinero producto del baile de obreros en el Teatro Nacional, no se llevará a efecto, por motivos de la prevención contra la influenza. Así lo avisamos al público.

EL CORONEL GUELL NO SE RETIRARA

Hemos sido informados sobre la renuncia del Teniente Coronel don Cifalo Guell, que es un hecho que no se le admitió. A propósito, consignamos que habiendo estado postrado por la influenza, su estado es sumamente delicado.

LA FIESTA DE SAN JUAN DE DIOS EN EL HOSPITAL

Por orden del Consejo Superior de Salubridad, se suspendió la fiesta que todos los años se efectúa con gran concurrencia en el Hospital de San Juan de Dios.

Lo avisamos a las gentes que desde largas distancias concurren anualmente a la expresada fiesta religiosa.

MATRIMONIO CIVIL

Antier a las 9 a. m., se verificó en la Gobernación de la Provincia, el matrimonio civil de Ernest Francis Johnson y Sahra Matelime Pinto Chisam.

UN MORDIDO DE CULEBRA

Don José Antonio Echandi Lahman fue mordido por una «terciopelo» en Juan Viñas. Fue traído a esta capital en estado grave, pero gracias a un tratamiento activo y eficaz ya se halla fuera de peligro. Nos alegramos.

INSTALACION DE UNA JUNTA

La Junta de Educación de la ciudad de San José, en sesión del 5 de marzo corriente, a las 5 p. m., quedó instalada así:

Presidente, Dr. don Solón Núñez; Vicepresidente, don Justo A. Facio; Vocal, don Alberto T. Brenes; Primer suplente, don Ricardo Rodó; Segundo suplente, don Juan Arias R.; Tesorero, don Luis J. Bonilla; Secretario, Ricardo Fourhier Q.

Las sesiones serán los lunes a las 5 p. m., en el local de la Junta.

Pronto habrá numerosos vapores para Centro y Sur América

(Servicio Informativo Extraordinario)

Empréstito para el Perú

Lima.—El Embajador del Perú en Washington acaba de dirigir un cablegrama, que la prensa reproduce aquí, comunicando que se dan los toques finales a la trascendental negociación de un fuerte empréstito para esta República.

Un volcán amenazante

Honolulu.—Considerase como un peligro que aumentan las demostraciones de actividad del volcán Kilanea, considerado como el más activo del mundo en los últimos diez años. Actualmente está amenazante. Mientras, el Magna Loa está quieto.

5 millones de dólares para periódicos comerciales

New York.—Es un hecho que dentro de poco comenzará sus labores, en el campo de los hechos, una poderosa Sociedad anónima fundada aquí con capital de cinco millones de dólares,

con el único fin de establecer una serie de periódicos comerciales informativos que abarquen la zona de México, Cuba, Panamá y las cinco secciones de Centro América.

El Premio Nobel de 1920

Stokolmo.—Al Comité permanente del Premio Nobel ha llegado la proposición de un importante grupo socialista parlamentario, pidiendo que se declare candidatos para obtener el Premio Nobel de la Paz de 1920 al Presidente Woodrow Wilson y a Christianne Lange, Secretario de la Unión Interparlamentaria. Ha sido acogida tal recomendación.

Mejorará el transporte para Centro y Sur América

Washington.—Se convertirá en realidad la declaración de Mr. Payne, que en su carácter de Presidente del Shipboard Americano, hizo ante el Congreso Financiero, ha pocos días. Dentro de pocos meses habrá un adecuado y am-

plio servicio de transporte en las costas del Este y Oeste de Centro y Sur América, extensivo a Europa. Bajo bandera norteamericana serán habilitados todos los antiguos buques alemanes y todos los transportes. Actualmente están siendo reparados con ese fin. El Shipboard quiere que, tanto para pasajeros como para mercaderías, haya suficiente tonelaje.

Los bolshevikis son expulsados de Panamá

Panamá.—El Gobierno descubrió que un grupo de individuos estaban enrolando en las doctrinas disociadoras del bolshevismo a los obreros nacionales; y en obsequio del orden expulsó del territorio de la República a dos mexicanos y cuatro argentinos. Los primeros pretendían ejercer el profesorado y los segundos fundar un periódico anárquico.

Nueva estación inalámbrica en Japón

Tokio.—Para poder atender al incremento de las comunicaciones del Imperio con Europa y América se están terminando los trabajos de una poderosa estación inalámbrica en Fukú, la que será puesta al servicio inmediatamente.

Mac Adoo en la actual campaña presidencial de los Estados Unidos

New York.—Ha producido impresión que Mr. Mc Adoo, ex-Secretario de Hacienda y yerno del Presidente Wilson, declare no permitir que su nombre figure en las elecciones primarias como candidato de los demócratas, porque opina que los delegados deben estar sin ningún compromiso para escoger, en el momento oportuno, el candidato de mayores probabilidades de triunfo.

Línea férrea directa entre México y Estados Unidos

México.—Se está cumpliendo el itinerario de un tren diario entre esta capital y los Estados Unidos, enlazado con San Antonio, El Paso, San Luis y New Orleans, según lo acordaron recientemente los directores de los ferrocarriles nacionales mexicanos. El éxito es satisfactorio.

Servicio Havas

Reducción progresiva del Ejército Alemán

Paris, 6.—Las comisiones de Relaciones Exteriores y del Ejército Francés se reunieron para oír a Millerand sobre la política del África del Norte y sobre el método del trabajo en curso de la Comisión Central Interaliada que controla el desarme de Alemania, y también sobre los resultados conseguidos para la ejecución integral del Tratado de Versalles.

Alemania aceptará la reducción del ejército a 200 mil hombres para el 10 de Abril próximo, y la reducción a 100 mil para el 7 de Julio de este año.

Las medidas de vigilancia y la gía-

Sociales y Personales

—A fin de mes partirá para los Estados Unidos el joven comerciante don Arturo Barrantes.

—Ya restablecido se encuentra don Enrique Troyo.

—Procedente de San Gabriel de Aserri se encuentra en esta capital doña Frida de Wille.

—Doña Margarita de Bedout se halla completamente restablecida.

—Se encuentran en cama a consecuencia de la influenza, don Jesús Barrantes, señora y familia.

—De Aserri vino don Francisco Chinchilla, Jefe Político del cantón.

—De Santa Ana vino don Célmo Bonilla.

Exposición de sombreros de París, para señoras, en el Hotel Washington

ABIERTA el DOMINGO de 10 a. m. a 6 p. m.

Lunes: 10 a. m. a 6 p. m.

Martes: 10 a. m. a 6 p. m.

Miércoles: 10 a. m. a 6 p. m.

Tenemos el gusto de anunciar la llegada de Monsieur A. de Hond directamente de París, quien trae consigo una preciosa colección de sombreros para señoras y señoritas, todos de las famosas «Modistas» Madeleine, Lucy Soeurs, Paquin, Baquiast, Fredy, Mithel, Jeane, Lonise, etc. etc.

Todos estos modelos serán exhibidos en el Hotel Washington, y Mr. de Hond invita a todas las señoras y señoritas de Costa Rica para que visiten su exposición, que será abierta todos los días de 10 a. m. a 6 p. m.

Hay muchísimos diferentes modelos, todos de última moda, como se usan ahora en París.

Todas las visitas que quieran comprar uno o varios de los modelos pueden hacerlo a los precios de París.

La colección comprende también algunos trajes de calle y de baile de las últimas creaciones.

La exposición estará abierta solamente por algunos días.

m. 3—10 v.

El Vapor "VANCOUVER"

DE LA MALA REAL INGLESA

Llegará a LIMON hacia el 10 de MARZO próximo llevando carga, sin traspordo, para LONDRES y el HAVRE únicamente.

Se suplica a los exportadores de Café avisar con la mayor anticipación posible el espacio que deseen reservar para este vapor.

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Co.

LYON HNOS. & Co. SUCS.

San José, Costa Rica, 28 de febrero de 1920.

Contesta el Secretario de Hacienda

San José, 6 de marzo de 1920.

Señor don Vicente Sáenz, Director de LA PRENSA.

Pte.

De manos del señor don Napoleón Pacheco acabo de recibir su carta de esta fecha, en la que propone al Gobierno una cantidad de alcohol de Cuba.

A dicha carta contesté verbalmente, por medio de su recomendado, con estas palabras: «Dígame que no se puede porque hay un contrato».

Por la presente confirmo a U. esa contestación y dándole las gracias por su oferta, que siento no poder aceptar, quedo de U. muy seguro atento y seguro servidor,

¡Bien por el pueblo de Costa Rica!

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Noticias Cablegráficas de última hora

SERVICIO HAVAS

Conferencia entre cardenales y arzobispos franceses

París, 7.—«Le Gaulois» señala la reunión verificada entre cardenales y arzobispos franceses, reunión en que se ocuparon principalmente del reclutamiento del clero francés, de los donativos para el presupuesto del culto, y de la situación de las escuelas católicas libres. No se trató de ninguna cuestión de política interior o exterior.—Havas.

Explicaciones entre Nitti y Millerand

París, 7.—Nitti visitó a Millerand con quien tuvo cordial entrevista, en el curso de la cual Nitti quiso dar explicaciones respecto a la interpretación que hicieron de su actitud en las últimas reuniones de Londres.

Dijo que jamás trató de reconstituir Alemania con perjuicio de las reparaciones debidas a los aliados y particularmente a Francia. Nitti se preocupó solamente de poner a Alemania en situación de reanudar los trabajos y hacer el esfuerzo que le permitiría cancelar sus deudas a los aliados.—Havas.

Situación anormal en Portugal

Madrid, 7.—La Legación de Portugal desmiente formalmente el rumor de que hubiera estallado una revolución sovietista en Portugal.

Por otra parte, algunos viajeros anuncian que han estallado disturbios.

París, 7.—El Ministro de Portugal en París desmiente categóricamente las noticias que hablan de revolución en Portugal. La verdad es que existe una huelga ferroviaria complicada con la huelga de los empleados del correo.

En Vigo, los ferroviarios reanudan sus labores después de conseguir satisfacciones.—Havas.

El proceso Caillaux

París, 7.—Herbette da informes sobre negociaciones ociosas entre Caillaux y Alemania, con motivo del incidente de Agadir; declara que desde el punto de vista francés, estas negociaciones fueron gravemente deplorables y dolorosas.

En la sesión cuarta de la Alta Corte, Caillaux reanuda sus declaraciones, recordando la campaña hostil que le hicieron y los sufrimientos que aguantó; agrega, que jamás hubiera imaginado tener que soportar tantos ataques.

El ex-Ministro de R. E., de Selves, recuerda los incidentes que motivaron su renuncia, los que resultaron de su opinión de mandar barcos de guerra a las aguas marruecas, cuando estalló la provocación de Alemania en Agadir, pero que esta opinión no fué aceptada por el Ministerio Caillaux.

Caillaux justifica su modo de ver, y se levanta la sesión hasta el martes 9 de marzo.—Havas.

Política exterior del Gobierno francés

París, 7.—«Le Matin» asegura que la cuestión de la repartición del tonelaje alemán ha sido promovida en la reunión de las comisiones de Relaciones Exteriores y del ejército francés, quienes unánimemente notificaron a Millerand que el tonelaje, actualmente en manos de Francia, no podía bajo ningún pretexto serle quitado.

La Cámara francesa fijó el día 18 para la discusión de las interpelaciones sobre política exterior. Barthou, Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores no se opuso al plazo de la discusión, pero pidió al Gobierno que vigile con la energía necesaria, para la ejecución del Tratado de Paz.—Havas

Algo más sobre Caillaux

París, 7.—El Promotor ha leído una declaración de Conti, actual Embajador

de Francia en el Brasil, impedido de venir ahora a declarar en persona por asuntos de su cargo.

Conti acusa formalmente a Caillaux de haber divulgado a Alemania el secreto de su clave cablegráfica, declarando que la Embajada de Alemania en París tenía conocimiento de sus telegramas cifrados.

El Promotor de la Corte lee una declaración de Poincaré sobre una conversación que hubo con Conti, comprobando que Conti cometió un error en acusar, y el Promotor convino que la acusación no tenía fundamento.—Havas.

(Nota de la Redacción).—Conti era Presidente de la Comisión que discutió con Alemania la cesión del Congo francés después de la provocación de Agadir.

La paz con los soviets

Atenas, 7.—La Cámara aprobó en primer debate los tratados con Alemania, Austria y Bulgaria.

Un radiograma de Moscú anuncia que los delegados de Lituania y Rumania llegaron a Varsovia para discutir con el Gobierno polaco las condiciones de paz con la Rusia sovietista.—Havas.

Resultados de la Conferencia de Londres

París, 7.—Los periódicos continúan formulando reservas respecto al memorándum económico preparado en Londres. El «Echo de Paris» señala que el texto de este memorándum fué telegrafiado en la tarde al Gobierno francés, quien tomará decisiones rápidas.

Los delegados franceses consiguieron hacer eliminar las cláusulas peligrosas sobre Rusia y hacer admitir la prioridad para la reconstrucción de las regiones destruidas por la guerra. Todos insistieron sobre la imposibilidad de crear en Alemania una autoridad económica, otra, que no sea la Comisión Aliada de Reparaciones, reconociendo la necesidad de la reconstitución económica de Alemania, conforme a los intereses franceses, pero protestando contra toda solución que realice dicha reconstitución en perjuicio de Francia.—Havas.

Huelgas en Italia

Roma 7.—Se señalan extensiones de huelgas agrícolas en las regiones lombardas y piemontesas. Se cometieron actos de violencia en la región de Ferrara.

El Consulado Danés rehusó pasaportes a las comisiones socialistas italianas que debían partir para Copenhague a encontrarse con el delegado sovieta Litvinoff.—Havas.

Wilson conciliando la cuestión Adriática

Roma 7.—Según los periódicos, una nueva nota de Wilson, concerniente a la cuestión del Adriático, es conciliante, y el Presidente desea ver armonizar los intereses por medio de conversaciones directas. Sin embargo, resulta del conjunto de esta nota que Wilson pretende participar en la discusión general, en el caso que esta discusión siguiera adelante.

Roma 7.—El diario oficial publica un decreto instituyendo tarjetas, fijando ración limitada a los artículos indispensables de alimentación.—Havas.

PANADEROS.—Papel Sulphite, clase superior, precio barato, vende la Librería Tormo.—M. 8—h. s. o.

TECNICO-INDUSTRIAL recientemente llegado al país, tiene actualmente 17 alumnas para clases prácticas de jabonería, perfumería, etc., etc., se necesitan 3 alumnos más para completar el número.—Dirigir propuestas al Apartado número 779 a este Diario. M. 8 4 v.

Muerte de un general y entrada de tropas a la capital de Honduras

(Telegramas a «LA PRENSA»)

Tegucigalpa, marzo.—En el Valle de Angeles, a poca distancia de esta ciudad, falleció trágicamente el general Natividad Pérez, uno de los jefes de la pasada revolución liberal. Fué enterrado en aquella población con toda solemnidad.

Han entrado a esta capital, triunfalmente, las tropas comandadas por el general Luis Mejía Moreno, que fueron a perseguir a los facciosos de Oriente.

LA REGENERACIÓN

Tegucigalpa, marzo.—Se anuncia un nuevo diario, con carácter oficial, que dirigirá el doctor nicaragüense Carlos A. García.

—En el Teatro Nacional se exhiben productos mexicanos. Esta exposición es de la Legación mexicana para dar a conocer tales productos en el comercio hondureño.

—Se discute por la prensa el asunto de las concesiones petroleras.

EL CRONISTA

Parodia del Rey que Rabió

Se nos asegura que un joven autor costarricense tiene en preparación una parodia del Rey que Rabió, dedicada al Consejo Superior de Salubridad. Muy laudable nos parece la idea, puesto que a ello se prestan nuestros insignes médicos que, en plena peste, recomiendan como eficaz remedio conectar las cloacas y cerrar los escusados. Mientras tanto que los enfermos se mueran... pues los pobres, que son los más, no pueden pagar visita médica, recetas de 4 o 5 colones y alcohol para fricciones que hoy día cuesta más que una fina loción de París.

¿Qué está haciendo el Gobierno? Por qué no procura medicinas baratas; alcohol a precios módicos; recetas al costo, ya que no gratis?

Las boticas están llenas de gente; los médicos, agotados de trabajar... y de ganar dinero; y los pobres, muriéndose de necesidad.

¡Ah! pero la peste se acabará pronto: cuando se haya diezmado la población por las medidas tan propias del «Rey que Rabió» que toman nuestros muy prácticos galenos.

¡Conectar las cloacas y cerrar los escusados! ¿Y por qué no levantarles a ellos una estatua...?

De los repórters

Anoche falleció en esta capital el señor don Rafael Orozco Castro, víctima de penosa dolencia. Nuestra condolencia a su esposa doña Esperanza Coto, a sus hijitas, su señora madre y demás estimable familia.

—En sustitución de don Porfirio García Monge, fue nombrado por el Departamento de Ankilostomiasis, Inspector de Sanidad, en Guadalupe, don Gonzalo Marín.

—En los días de Semana Santa harán un recorrido a pié, por los pueblos de la provincia de Alajuela, los jóvenes andarines Paco Escalante, Miguel Chaverri, Alfredo Guevara, Enrique Gómez, Santiago Mora, Fabio González, Ventura Hidalgo y Rodolfo Arias.

En la gira está incluido el viaje al volcán Poás.

—Señora Higiene: tome nota de una cría de cerdos en plena ciudad.

Estamos informados de que en la llamada cocina escolar se desarrolla, rechoncha y mantecosa, una hermosa cría de cerdos.

Razón y Derecho

Así se intitula el artículo que en nuestro muy estimado colega «La Verdad», ha tenido a bien enderezarnos el señor Miguel Arango A. por haber protestado contra la actitud del señor Ministro de Colombia y defendido la libertad de imprenta en Costa Rica. Afirma en conclusión y síntesis el mencionado articulista que «el señor ministro, como colombiano y como agente diplomático, está obligado, por nacionalidad, por patriotismo y por deber oficial a defender los fueros de su patria y a sus gobernantes».

Si, señor: pero como su Presidente (el del señor Ministro) fué criticado con argumentos, por la prensa, podría y puede aún defenderse... con argumentos, por la prensa.

Dice a continuación el referido escritor que «la neutralidad en asuntos extranjeros es un deber sagrado, que debe cumplirse rigurosamente».

¡Aviados estamos! ¿De suerte que hemos hecho mal, muy mal, en atacar por sus horrendos crímenes a Estrada Cabrera, a Gómez y demás sátrapas y tiranos de la América? ¿De manera que tendremos que callar cuando sepamos de nuevos bombardeos de Veracruz o violaciones en Santo Domingo, para cumplir con el «deber sagrado» de no inmiscuirnos en asuntos extranjeros?...

Termina confesando el señor del artículo que él ha visto caer los gobiernos (léase desgobiernos) de Tinoco y Quirós; disparos a granel y atropellos en esta capital; verdaderos actos de salvajes; asesinatos en la calle y el incendio de «La Información»..., sin que jamás se le haya ocurrido meter cuña para decir bueno ni malo, ni siquiera como información a los periódicos de Colombia, su patria.

¡Qué lástima que no haya opinado al respecto el señor Arango, contando a sus conciudadanos de los crímenes perpetrados por los Tinoco, de la altivez de los costarricenses y del gesto heroico de quienes dieron fuego al pasquín de La Moderna! ¡Cuánto lo lamentamos!

A través de todas las frases del artículo, se traslucen el pesar y crítica del autor porque nuestra nota de protesta fuese «anónima».

¿Anónima?... No, señor: es del periódico, el sentir de LA PRENSA, escrita en esta redacción: yo soy en consecuencia el responsable, el único responsable, según las reglas periodísticas.

Para esta ligera réplica ¿quiere también firma el señor Arango?

Aquí la tiene.

Vicente Sáenz

Se Van.....

Si, señores, se van dos suscripciones a «La Prensa»: la del Ministro de Colombia y la de don Ascensión Esquivel, quienes han juzgado muy pertinente retirarlas.

¡Ay, de nosotros!

Inserción solicitada

Que se haga justicia

Señor Director de «La Prensa»
Amigo de los obreros:

En el número 205, fecha 7 de marzo presente, aparece en el «Diario de Costa Rica» (muy escaso de noticias verídicas) un sueldo en el que se da la nota de la destitución de diez músicos de la Banda militar, con el injusto atenuante de que ellos son responsables de la publicación, en hoja suelta, titulada: «Solidaridad entre obreros y músicos de Banda».

Señor Sáenz: Tengo la honra de manifestar a Ud., de manera categórica, que en la citada publicación, no ha tenido ingerencia alguna ningún miembro de la Banda Militar.

La hoja suelta fué respaldada con la firma responsable, ante la imprenta, por el obrero don Jeremías Mora y ejecutado el trabajo por su servidor.

¿Será posible, señor Director, que se les imputen cargos inconcretos a individuos que no han participado, en ninguna forma, en el grito de rebeldía lanzado por un obrero libertario?

Yo conceptúo, señor Director, que este paso de echar injustamente a la calle a diez músicos de la Banda, padres de familia, será el desbarajuste social en todos conceptos.

Concedor, como soy, de su espíritu justiciero y ecuaníme, señor Sáenz, agradezco la presente rectificación, y mande en lo que guste a su afectísimo seguro servidor,

JOSE RAMÓN PORRAS V.

San José, 8 de marzo de 1920.

QUIERE LEER ESTE AVISO?—Talvez le conviene. Se vende una casita tras la Jardinería Brade. Un violín en buen estado. Se necesitan dos sirvientas y un salomero. Se coloca y se solicita dinero. Me hago cargo de emisiones por el festivo.—Ignacio Barahona en estas oficinas.

m. 6. 4 v.

Los juzgados cerraron sus puertas

Huelga de escribientes y secretarios

Ridículos son los sueldos de los escribientes de los juzgados, y grande su responsabilidad; \$ 100.00 ganan los secretarios y \$ 60.00 los escribientes. De suerte que como no están dispuestos a perecer esos buenos servidores de la justicia, han optado por declararse en huelga. Dicen estos empleados que mientras los oficiales en disponibilidad sigan durmiendo a pierna suelta y dispuestos a malgastar los altos sueldos, en disponibilidad, de que disfrutan; que mientras ciertos cónsules *ad honorem*, viajan admirablemente vestidos por la casa Delcore, en los paseos suntuosos de la Habana, dando órdenes a los choffers para que los dejen en cualquier hotel; ellos, los que tienen la responsabilidad de la justicia, ganan un miserable sueldo que apenas les alcanza para vivir... en la indigencia.

Apreciable enfermo

Desde hace tres días se encuentra mal de salud nuestro estimado compañero de labores en LA PRENSA, don Victor Manuel Cabrera. Deseamos su cabal restablecimiento.

El premio mayor en Nicaragua y el de 10.000 en Puntarenas

Según informes, sabemos que el N.º 3755 premiado con \$ 25.000 fué vendido por M. J. Barrios en Rivas y el N.º 12.955 premiado con \$ 10.000 fué vendido en Puntarenas por Juan Li.

Se señaló el precio del café

Antier se efectuó una reunión de los principales exportadores de café para fijar precio. Se pagará, según lo acordado en dicha reunión, a \$ 64.

Mala perspectiva se está presentando a los productores.

«Biblioteca Renovación»
Próximamente reaparecerán estas selecciones literarias

Chocolate

Si quiere Ud. tomar uno de excelente calidad pídalo a
«La Unión Industrial»
 — Lado Norte del Mercado —
 Teléfono 773.—San José, Costa Rica

Chocolate

Estallaron las hostilidades en los campos de LA PALMA

Documentos reveladores de la situación

CARTA DE LOS VECINOS DE COLORADO

Colorado, 3 de Marzo de 1920.

Señor H. Peyroutet San José,

Muy señor mío:

Como persona de las más importantes de la colonia francesa le transmitimos datos respecto de lo mal que se porta don Emilio Bousqué con todos los vecinos de Colorado y de todos los alrededores del vecindario, y de Las Lajas.

Ha mandado a matar ganado y bestias de la viuda de Carballo y de don Paulino Gutiérrez, y demás vecinos. Esto lo hace amparado con la policía montada que él tiene, que el gobierno le ha dado, y que también nos han dado a nosotros.

Nada menos, hoy mismo, encontraron a un hombre en los alrededores de sus desmontes y los policiales le hicieron varios disparos. Uno de los de la policía salió mal golpeado por una de las armas que cargaba. Esto es sin

que le hagan ningún perjuicio en sus encierros en el campo, y solo por odio que él tiene al lugar ha venido cerrando el camino que conduce a Cañas para coartar el comercio de las carretas que llegan a este lugar.

Ya verá usted, señor, que el pueblo ha soportado mucho y ha sufrido en esperas y desea ver si mejora, aburrido de tanto sufrir.

Al darle estos informes es para que si usted lo tiene a bien los publique, pues debo decirle que de la carta que le envié usted a Bousqué, él hizo poco aprecio.

Le anticipamos las gracias por el interés que se ha tomado a favor de este pueblo en sus publicaciones.

Somos de usted atentos servidores,

Ramón Gómez, Florencio Arias, Justo Tenorio, Narciso Arias, Salvador Izabá.

TELEGRAMAS DEL ADMINISTRADOR DE «LA PALMA»

La Palma, 6 de marzo de 1920. (A

las 7 a. m.) Recibido en San José el 7 de marzo de 1920 a las 12.15 a. m.

A Director de «La Prensa».

A mi llegada encuentro fuego en los desmontes y platanales. Mándole este telegrama al bajar del caballo. Mañana le telegrafiaré importancia de los perjuicios causados.

Emilio Bousqué,

Más de cincuenta manzanas incendiadas

La Palma, 7 de marzo de 1920. (A las 3 p. m.) Recibido en San José a las 7.20 p. m. del mismo día.

A Director de «La Prensa».

Conseguimos localizar el fuego. Cuenta manzanas perdidas en desmonte y cinco manzanas de platanal.

Emilio Bousqué.

Anúnciese de «LA PRENSA»

CHOFERES!!

Ya llegaron los famosos esmaltes y barnices para autos; preservativos y pinturas para capotas y esmaltes especiales para guardabarros, radiadores, chasis, etc.

Para muestras y detalles en la oficina de José F. Salazar Q., contiguo a LA PRENSA.

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia. M. I. m. d.

Cosas de la colle

Dos Notas

Pro-humanidad

Hemos observado frente a la tienda de don Manuel Madrigal, estacionada todos los días, a una joven haraposa, cuyo descuido acusa el abandono de su familia o de las sociedades de beneficencia.

Lo peor del caso es que manifiesta una enfermedad virulenta, que puede ser contagiosa.

Llamamos la atención de la Sanidad sobre los diversos casos que, como el que nos ocupa, se presentan a diario en esta capital.

Lo conveniente sería señalar un centro a donde conducir, preventivamente, las personas que por su pobreza y la enfermedad que padecen sean examinadas de oficio por facultativos que les deben destinar al hospital, o imponerles condiciones de higiene personal.

NUEVO COMANDANTE DEL CUARTEL BELLA VISTA

Para reponer a don Raúl Zeledón, cuya renuncia fué aceptada, fué nombrado ayer en la tarde, Comandante del «Cuartel Bella Vista», el Teniente Coronel don Narciso Blanco, quien ha sido asimilado a Coronel.

Dadas las dotes que adornan al señor Blanco, su seriedad y sus buenas condiciones como militar, no dudamos que ese centro será convenientemente reorganizado, y creemos que ese nombramiento será muy bien recibido por todos los que se preocupan porque los puestos públicos sean desempeñados por personas idóneas.

MANIFESTACION DEL AUTO CLUB PARA EL 19

Hay gran entusiasmo por la manifestación que el Auto-Club Costa Rica, llevará a efecto el 19 de los corrientes, día de San José. Los fines de dicha manifestación son de lo más patriótico, pues tienden a entusiasmar a todos los buenos costarricenses a trabajar en el sentido de hacer buenos caminos, único medio de habilitar regiones riquísimas, que hoy permanecen en un letargo por falta de ellos.

La Valenciana Gran Baratillo del incendio de Calixto Madrigal

Ofrece al público en general mercaderías a precios más bajos que el Gobierno.

Desde hoy ha rebajado los precios de todos los artículos; mantas, lien-zos, zarázas, driles, pantalones, frazadas y todo lo que el público quiera en géneros. Sombreros de Pita.

Acaba de recibir corsés "Royal" legítimos, 501 y 506 a precios muy bajos.—Visite Ud. "La Valenciana".

S. Araki y Co. Gokohama, Japon

Tienen el gusto de poner en conocimiento del comercio Importador de Costa Rica, que fabrican y exportan toda clase de mercadería japonesa, y que sus precios son tan bajos y su calidad de artículos tan elevada que pueden competir con cualquier fabricante y exportador de este país. Para mayor comodidad y para evitar demoras, todo lo relacionado con Costa Rica debe hacerse con R. Picado Michalski, Apartado 477, San José, quien tiene muestras y precios a vuestra orden.

M. 5-6 v.

Auto-Club Costa Rica

Suplicamos a todos los propietarios de autos que deseen tomar parte en el desfile del 19 de los corrientes, se sirvan comunicarlo al club. Apartado 878 Teléfono 361.

m. 5-3 v.

LA COMISION

Surtido Completo de Abarrotes La Venus y de Materiales para Pintura

Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686

ELOY ZALAZAR B.

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES Ropa Hecha y Calzado para Niños

Hemos recibido casimires finos, desde 45 colones hasta 90 colones el corte.—Zarázas, frazadas, medias desde 40 céntimos hasta 5 colones el par, y muchas otras novedades que sólo visitándonos se convencerá.

Fíjese bien: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Zeledon Hos.

TEATRO NACIONAL

PROXIMA SOBER

BIA TEMPORADA!!

GRAN COMPAÑIA ESPAÑOLA DE OPERETA Y ZARZUELA

Integrada por CINCUENTA artistas procedentes de los mejores teatros de España, Cuba y México

El abono esta abierto en la contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

PRECIOS DE ABONO A 12 FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	¢ 225.00
Palco de 6 asientos.....	175.00
Palco de 4 asientos (secretos).....	115.00
Butacas.....	30.00
Lunetas.....	27.00

¡¡VEANSE ELENOS Y PROGRAMAS!!

Boletín marítimo

Limón.—El 5 zarpó para Cristóbal el vapor holandés «Crynssen», con los siguientes pasajeros: Hernán Williamson y señora, Minnie Mc Guinness, Otto Ramírez, Humberto Lizano, José Calderón, Ernesto Hirsch y señora, Charles Lotz, Enrique Nazari, William Mc Adam, Ricardo Braun, Arturo Haser, José Luceti, Víctor de Guide, Thomas Atkinson, Hernán Lachner, Juan Suárez, Fred Jacobs, D. B. Stewart, Alberto Marichal, Frank Heey, Jacobo Robles, señora y 2 niños, Charles Motz, Moisés Cardosi señora y 3 niños, Paulina Pinson, Victoria Sasso, Chas Rabadán, Nicolás Delcore, Francisco Rosania, José Rosania, Leonardo Rimolo, Luis Buglia John de Ford, Emechella Pidizzani, Marco Urbina J. R. Osborne, señora y 3 niños, C. Victorson, Ramón Lucía, señora y niña, Luis Goldember, Elías Alice señora y 7 hijos, D. de Mejía y 5 hijos, Franz Hæw, Hubaldino Yepes, Menri Wasnior, señora y 2 niños, Isabel

de Mierx y niños, Antonio Young, Gwendoline Farley, Ludovina Villalaz, Silvia y Ligia Villalaz Elvira Angulo y 2 niños, Luis Llach, señora y 7 hijos, Teodoro Fhurien y señora, Ricardo Fournier, E. Marin, Ana Elena Villa, María E. Mejía, Ana Alvarado, Luis Zoina, Edith Watts, Margarita Hauna, Earl Wood Ford, Fred Holcomb, Willis Clark y 9 en cubierta. Carga 1885 sacos café, 800 sacos azúcar, 74 sacos cacao, 122 cajas naranjas y 2 canastas verduras. Correspondencia 25 sacos.

Limón.—El 5 por la noche zarpó para New York, vía Kingston, el «Abangares», con el pasajero R. C. Saw, carga 17310 racimos de bananos, 1 lote de maderas de pino, 550 trozas de balsa y 388 sacos de azúcar. Correspondencia, 17 sacos.

El mismo día ancló procedente de Bluefields la lancha nicaragüense «Matilde», con el pasajero Roy Barcal. Sin carga ni correspondencia.



MENTHOLATUM

PARA ENFERMEDADES DE LA PIEL

Un alivio notable se experimenta desde los primeros momentos de su aplicación. Para Eczema, Salpullido y demás afecciones cutáneas, recomendamos su uso.

Téngase presente que Mentholatum es INDISPENSABLE EN EL HOGAR. Para el dolor de cabeza es eficaz. Ensáyelo hoy mismo para convencerse.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS Y DROGUERIAS.

Precios y descuentos especiales en pedidos al por mayor. Escribid hoy mismo por una colección de nuestro elegantísimo material de propaganda.

Muestras gratis a quien las solicite.

Unicos fabricantes THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc. Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES:

DELCORE, ARONNE & Co.

La Mecanografía

El Comerciante el Médico, el Abogado y toda persona necesita de los servicios de un mecanógrafo.

CARLOS FERNÁNDEZ MORA se hace cargo de los trabajos más difíciles, en máquinas de escribir, pluma y polígrafo, tales como cuadros estadísticos, copias, correspondencia, etc.

La casa Underwood favorece, desde los Estados Unidos, con sus trabajos a Carlos Fernández Mora.—Apartado 910, San José, C. R.

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir sacos usados para café y un inmenso surtido de telas y novedades a precios sumamente bajos.

APARTADO 505

TELEFONO 742

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

ESTABLECIMIENTO ESQUINERO—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal, a La Bicicleta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyrouet & Cia. que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o

CLASES DE INGLÉS Y ESPAÑOL

Para niños y niñas de Kindergarten, hasta segundo grado de las que se hacen cargo Mercedes Rodríguez Machado y Dora Heilbron Young. Las que deseen además recibir clases de costura y bordado, que se dirijan a la señorita María Isabel Heilbron Young. Las clases quedarán abiertas del 15 de marzo en adelante, siendo su precio mucho más barato que el de otros kindergartens. Para informes casa contigua al Dr. Zumbado. Teléfono 670.—San José, 4 de Marzo de 1920.

DIEZ Y SEIS MIL COLONES.—Completos o en partes se dan al interés, con garantía hipotecaria.—Dirigir propuestas al Apartado n.º 35 en Alajuela—M. 4. 4 v.

VENDO UNA CASA.—De dos pisos construcción de madera de cedro y caoba. 200 varas Sur de la Botica Francesa. En la misma casa informaré. Vendo una finca de 460 manzanas, compuesta de potreros y terrenos para la cría de ganado, hay 40 animales de cría casas, y abundantes leñas, entrada Boca Barranca; orilla la línea del Pacífico. S. Araúz.—M. 4. 10 v.

SE desea comprar una caja de hierro, de regular tamaño, en buen estado. Para informes Carlos Luis Jiménez en estas Oficinas. F. 19. 8 v.

La Fabrica Nacional de Licores compra **moras** en cualquier cantidad, siempre que estén bien maduras. Se paga al contado a razón de ₡ 1. 50 el cuartillo San José, 1.º de Marzo de 1920.—h. s. o.

EN San Francisco de Mata Redonda, 300 varas al Sur del establecimiento «El Porvenir», se vende una magnífica propiedad que consta de una higiénica casa de habitación y un espacioso lote de terreno para siembra o construcción. En estas oficinas informará Ign. Barahona. F. 19. h. s. o.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTOKERIA PERALTA
CUESTA DE MORAS

SODA CAUSTICA BABBITT.—Para la fabricación de jabones finos. En latas de 50 libras y cajas de dos latas, vende A. R. Chacón a ₡ 40 la caja. San José. Apartado N.º 951.—F. 18 h. s. o.

Suscríbase a «LA PRENSA»

Piza e Hijos

M. 1.—h. s. o.

ALQUILO una casa en Tres Ríos, frente a la plaza, con muebles y teléfono.

Ernesto Ortiz.—Corredor Jurado, Comisionista.—Marzo 1.º de 1920. M. 1.-4 v.

ESPECIFICOS DEL DR. J. QUITÉ Para la curación de todas las enfermedades del ganado. Ya probados en Costa Rica por muchos ganaderos. Su efecto es rápido y seguro. Son, además, muy baratos. Depósito: Botica Oriental y Librería Tormo. Agente Enrique Jiménez Núñez, apartado 217.—F. 23 h. s. o.

ARMARIO para libros, se compra uno barato. Dirigir propuestas al apartado 977 o a estas oficinas.—F. 28.—8 v.

Tienda de Modas

“PARIS”

Pasaje Central

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

Camisería

La Colombiana

Me permito avisar a mi numerosa y selecte clientela que los famosos zapapátos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usados en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi nuevo local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botica Americana.

Alt.
Teléfono 751 — Apartado 699:

Jarabe Pectoral al Guayacol

Cura rápida y eficaz las afecciones pulmonares. Calma la tos y facilita la expectoración inmediata, y con su uso regular se consigue el mejoramiento completo de las enfermedades bronquiales.

Depósito permanente en la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado :: San José de Costa Rica

Precios sin competencia!

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

Surtido permanente de calzado, cosido y clavado, en todos los estilos y para todas las edades. Especialidad en la medida.

NICANOR GÁMEZ

AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACION

Antes de contratar un servicio de Funeraria, pida informes a la **Agencia MORA POVEDA**, quien le garantiza al cliente un 25 o/o sobre cualquier precio. Esta Agencia, además de este descuento, ofrece los servicios más lujosos y regios de la capital.

Llame al **Teléfono 1668**, a cualquiera hora del día o de la noche, y será inmediatamente atendido. Todas la diligencias del caso corren por cuenta de la casa.

Una excursión al antiguo Cuartel de Artillería

En general es ruinoso el estado del edificio. Sería peligroso para escuela. Un punto moral grave por haber sido campo de suplicio. Sería mejor reservar la manzana para Capitolio.

Por curiosidad visité el edificio ocupado hasta hace poco con el Cuartel de Artillería.

Quise imponerme personalmente de su estado, aunque no me eran desconocidos los defectos ocasionados por los temblores de diversas épocas.

Hoy puedo asegurar que ese edificio no reúne las condiciones que las leyes de higiene exigen para una casa de enseñanza, ni aun con las reparaciones que se llevarán a cabo.

Las paredes de ladrillo y calicanto, hoy coarteadas, ofrecen un peligro en futuros movimientos sísmicos.

Las armaduras antiguas, debilitadas por la acción del tiempo; los pisos de madera, en deplorable estado debiendo ser reconstruidos y cambiárselos el pavimento de piedra por madera, en toda la parte baja; hay que dotarlo de ventanas a la calle, pintarlo y otras cosas más.

Por el centro de ese casuchón pasa una inmundicia cloaca de construcción antigua en donde viven centenares de ratas, las que... vinieron a saludarme durante mi visita!

Las a'turas, entre pisos y cielos, son tan deficientes, que estoy seguro que el loco Castro se rompería la crisma si se le ocurre entrar allí.

Los Reglamentos Municipales y las Leyes de higiene condenan edificios con tales defectos.

Ahora me referiré a un punto moral. En ese histórico lugar se han desarrollado muy tristes escenas.

Alcanzo a recordar, con honda pena, que allí cayeron muchos valientes y buenos amigos. En la soledad del lugar, cuando lo visité, me pareció oír los tristes lamentos de unos moribundos cuyas voces se me parecían a la de un Sotero Antillón. Francisco Chacón, Federico Velardeh, Rafael Cerdas y algunos otros.

Considero que para un templo de enseñanza no deben existir tantos inconvenientes; y por esto, todos los padres de familia nos debemos proponer a no enviar a nuestros hijos a lo que fué un matadero ayer, y que lo podrá seguir siendo ahora en otro sentido: por las consecuencias de los temblores o por la aparición de la bubónica.

Y cuántos miles se supone que costarán esas obras de reparación? Sería preferible hacer una obra nueva, con todos los requisitos que la ciencia aconseja.

Convirtamos el terreno de la Artillería en plaza pública, o destínese mejor para construir un regio Capitolio en toda la manzana.

MIGUEL ANGELO

Colegio Montero

Con Internado

Kindergarten Educación Primaria etc. Los certificados tienen valor legal. Se enseña inglés en todos los grados. Pida Prospectos

Por la Investigación

Detenido: Eloy Flores por sospechas de robo en perjuicio de Jesús Azofeifa, de Escasú.

Capturados: Juan y José Chacón para identificación personal en robo de unos pavos.

A la orden del señor Juez Primero del Crimen: un asunto de don Adolfo de Lemos sobre falsificación.

Almacén de música

PAEZ & Co.

APARTADO 358 :: TELÉFONO 58

Desea Ud. una pieza bonita, la encuentra de las últimas novedades.

Imprenta FALCO & BORRASE

Victrolas - Victrolas VICTROLAS!

Acebamos de recibir un gran surtido. También gran variedad de discos con los FOX-TROTS más nuevos:

“Tell Me” “Patche”
Vamp
Beautiful Ohio

No dependa de músicos para bailar

VICTROLAS

con grandes facilidades de pago



Pase a nuestra oficina

Piza e Hijos

Tienda La Fama del Mercado

de Servulo Zamora Lizano

Ofrece a sus clientes y particulares grandes ventajas en sus compras; con una visita se convencerá de los precios, del pronto despacho y buen trato.—27 F.



MUCHACHAS TRISTES
COMPUESTO
MITCHELLA

ES VUESTRA MEDICACION.

El sufrimiento periódico de dolores peculiares, el malestar consecuencia de desórdenes orgánicos, palidez densa, mal humor frecuente, decaimiento físico y otros trastornos, hacen de vuestra vida, una mortificación.

Compuesto Mitchella,

REGULARIZA VUESTRAS FUNCIONES. Fortalece vuestro organismo, vivifica vuestro ser, aliviando los desarreglos, a veces dolorosos, siempre molestos, del sexo femenino.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE
Buffalo, N. Y., E. U. A.



REPRESENTANTE EXCLUSIVO:

The Costa Rica Mercantile Co.